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  (( اللغة العربیة ونشأتھا ))موضوع : 

فیھا نشؤا وعاشوا قبائل  للعرب ، الجزیرة العربیة وما حولھا ھي المھد الاول
  متباینة تختلف في لھجاتھا ولغاتھا .

واللغھ العربیھ التي تعرفھا الیوم ھي لغة الحجاز التي وصلت الینا وكان قبل الاسلام 
  عنھا .لغات عربیة تعرف بلغات القبائل التي اخذت 

  انیة والعدنانیة.والقبائل التي أخذت عنھا اللغة العربیة ھما قسمان عند العرب القحط

ومن  یعرب بن قحطان . ىلإو الجنوب وینسبون أالقحطانیة : ھم العرب الیمن -١
  ) ، وكندة والأسد وغسان ، حمیر، قبائل القحطانیة (

في تھامة ونجد والحجاز ویقال لبطون ومنازلھم  العدناینون : او عرب الشمال ، -٢
  العدنانیة : المعدیة ، والنزاریة .

وربیعة ، ومضر  وتحت كل فرع من  تى  تفرعت الي أثمار ،ومن معد ونزار ال
مضر ، حتى اللغھ العربیة ھذة الفروع قبائل كثیرة ، الى انھ الفصاحة اشتھرت  في 

)  قیس عرفت بالحضریة . ومن اشھرقبائل مضر ( كنانة ومن بطونھا قریش ) و(
  ) . ھذیل ) و( أسد ) و( تمیم و(

الفارابي قریشا في لافصح . وقد وصف كانت قریش اجود العرب انتقاء للفصحة ول
كانت قریش اجود العرب انتقاء للافصح من  الألفاظ والحروف )) فقال (( الكتابة ((

  الالفاظ ،،،،))

  جمع اللغة العربیة :موضوع :  

ان العلماء والغیورین على سلام اللغھ اتفقوا علیھا من ضھور اللحن ثم تفشیھ في 
بالعرب . وعلى ھذا اقدم جماعة من  العصر العباسي نتیجة لكثرة اختلاط العجم

التي تضھر بھا العرب ویمكن تلخیص المصادر الأولى العلماء على  جمع الكلمات  
  تحدید معانیھا على الوجھ التالي :التي لجأ الیھا العلماء في جمع مفردات اللغة و

غة القران الكریم : فالقران الكریم كان اول مصدراتجھ الیھ العلماء عند جمع ال-١
ستعمالات كانت اصح مصدر لعلماء اللغة  اوذلك لما في القران الكریم من مفردات و

الشعر : كان الشعر موثوق بصحتھ من جاھلي وأسلامي مصدرا اخر من -٢
  لمصادر التى اتجھ الیھ العلماء في جمع اللغة .ا



،  سماع الأعراب في البادیة : من المصادر ایضا مشافھة الأعراب في البادیة -٣
بین الأعراب بین ممن  فیھا الأعوام  فكثیر ما كان علماء اللغة یرحلون الى البادیة ،

  . سلمت لغتھم

  عمن قبلھم :أملاء العلماء  -٤

كل عالم جمع أشیاء  طریقة سببا في غزاره الجمع . لان كان الأخذ عن ھذا ال
كان سمعھا وعرفھا وأقتصر علیھا وبجانبھ عالم اخر سمع أشیاء اخرى كذلك  

  یقولون (( أملى علینا فلان كذا )) و ((سمعت من فلان كذا )) .

  : مراحل جمع اللغة

  وعملیة جمع اللغة قد سارت في مراحل ثلاث على الوجھ التالي :

وطریقتھ  المرحلة الأولى :أقتصرت  ھذه المرحلة على جمع الكلمات حیثما اتفق .
حیثما سمع من غیر ترتیب ألا ان العالم كان یرحل الى البادیة قید وأن الكلمات 

  ترتیب السماع .

المرحلة الثانیة : تطور الأمر في ھذه المرحلة الى جمع الكلمات المتعلقة في 
وفي أصوات الخلیل  موضوع واحدة بموضع واحد .مثال ذلك قول الأصمعي (

والثالث من  ولثاني من المنخارین ، الفم ،فالأول من )  والنخیر ، الكریر الشخیر ،
  . الصدر

المرحلة الثالثة : مرحلة وضع معاجم لغویة یشمل الواحد منھا كل الكلمات العربیة 
بن على نمط حاص . وأول من فكر في وضع المعجم في اللغة العربیة ھو الخلیل 

  احمد الفراھیدي . وقد سمي معجمعھ (( العین )) .

  : وم اللحنھفمموضوع : 

)) في كتابة  ابن جني ) فقد ذكر ((بدأ اللحن یسیر أول الامر من زمن الرسول (ص
فقد ضل )) ص) فقال ((ارشدوا أخاكم الخصاص . أن رجلا لحن بحضره الرسول (

  نقد لحن الرجل ضلالة لأن الخطأ في الكلام یؤدي الى الخطأ في القران الكریم .

(( ان الله برئ من : الدلیل الثاني لحن رجل وھو یقرأ سورة البراءة قولھ تعالى 
؟ ان یكن رسولھ )) بالجر فقال الأعرابي : او قد برئ الله من رسولھ  المشركین و

   الله برئ من رسولھ فأنا أبرئ منھ 



البیان  () المصدرن اثار الجدري في الوجھلنطق أقبح من ماللحن في ا( : وكان یقال
  والتبین ) للحافظ .

وروي الحافظ ((ان اول لحن سمع في البادیة ھو (ھذه عصاتي ) بدلا من (ھذه 
  عصاي ) والصحیح عصاي .

  ((حي على الفلاح )) یكسر الیاء بدلا من فتحھا .وأول لحن سمع في العراق 

  أولیة النحو :موضوع : 

ة في لأراء قدیما وحدیثا فمن وضع اللغة الاولى وأصول العربیة الأساسیاختلفت ا
  نحو العرب على اربعھ اقوال

بن ابي طالب (ع) ھو وضع ھذا العلم وذلك بسبب فقد روي انھ الأمام علي -١
  اللحن في القران واللغھ وعند الأعراب .

ر كلام العرب طوذلك حین اض .یقال ھو ابو الاسود الدؤلي وضع أصول النحو  -٢
  . وكذلك ابنتھ ولم تكن السلیمة النحویة

  ان الذي وضعھ وعمل ھو ابو الاسود الدؤلي بأشارة من الامام علي (ع)یقال  -٣

   . ویقال تلامیذة ابي الاسود الدؤلي ونسبة بعضھم الى عبد الرحمن  -٤

  : المدارس النحویة

اولا / المدرسة البصریة : لقد اتفق الاقدمون والمحدثون على ان رأس المدرسة 
  . البصریة ھو الخلیل ابن احمد الفراھیدي ثم سیبویھ

ون ؤسسي المدرسة الكوفیة . یذھب الدارسثانیا / المدرسة الكوفیة : لقد اختلف في م
  على ان المدرسة فیھا اختلاف :

_ یذھب الدكتور مھدي المخزومي ان الكسائي والفراء ھما مؤسسان الحقیقان ١
  للمدرسة الكوفیة .

المذھب الثاني : ان علي الكسائي ھو المؤسس الاول ووضع النحو وغیر ان  -٢
  الفراء قد تكفل بأتمام البناء .

ن احمد الفراھیدي تتلمذ على ید بالمذھب الثالث : قال المخزومي ان خلیل  -٣
  .  رأي واحد، البصریة والكسائي شیخ المدرسة الكوفیة المدرسة سیبویھ شیخ 



المذھب الرابع : رأي القدامى ان مؤسسي الحقیقي ھو ابو جعفر الرؤاسي  -٤
والخلیل ھو مؤسس  ء ،للمدرسة الكوفیة وأضافھ الیھ آخرون معاذ بن السلم الھرا

  المدرسھ البصریة .

  بو العباس ثعلب وأبو العباس المبرد .أثالثا / المدرسة البغدادیة : مؤسسھا 

  رابعا / المدرسة المصریة : مؤسسھا أبن ولاد

   خامسا / المدرسة الاندلسیة : مؤسسھا قیل : ابن كیسان .

  موضوع الھمزات :

  . الھمزة في أول الكلام:  أولا

  الھمزة التى تقع في أول الكلمة نوعان :

 النطق أذا جاءت في بدء الكلام . يتظھر ف يوھي الھمزة الت ھمزة الوصل :-١
صلت بما قبلھا ، وتزاد في أول الكلمة لیتوصل بھا الى النطق الساكن ولاتظھر أذا و

مثل : اھتمت الثورة في العراقي باستصلاح الأراضي . وترسم ألفھا مجردة من 
  الھمزة .

ھمزة القطع : وھي الھمز التى تثبت في النطق دائما سواء أكانت في بدایة الكلام  -٢
  أم في أثنائھ مثل :

یحمل رسالة ثوریة ، أن یحقق أھدافھا وأن یوجھ حیاة الأمة الى  أن على شبابنا أن
  ما  ھو خیر وأفضل .

وترسم في الكتابة ألفا مقترنة بھمزة تكتب فوق ألاف أن  كانت حركتھا الفتحة مثل 
  (أھداف ) أو الضمة مثل (أمة ).

  . ) إلى وترسم تحت الألف ان كانت حركتھا مكسورة مثل (

، سواء أكانت ھمزة وصل أم ھمزة قطع ،  رسم ألفا دائماوالھمزة في أول الكلام ت
  إفتح –أسكت  –إبراھیم –أستاذ  - أحمدمفتوحة ،أم مضمومة ،أم مكسورة نحو :

  تأتي ھمزة الوصل في ::  مواضع ھمزة الوصل

  الأفعال :-أ

أول الفعل الماضي الخماسي نحو (انطلق) والسداسي نحو (استغفر)، وأمرھا  )١(
  تغفر) ومصدرھما نحو (انطلاق واستغفار).نحو (انطلق ،واس



  . افھم ) اكتب ، ) أمر الفعل الثلاثي نحو (٢(

  في أول الأسماء الآتیة : الأسماء :  -ب 

  ابن وابنة              ومثناھما

  امرؤ وامرأة          ومثناھما

  اسم                    ومثناه

  اثنان واثنتان

  ). بالاختصار ( ،وایم الله ) بفتح المیم ( ایمن الله

   فقط مثل : ) ال في الحرف ( الحروف :-ج

  مواضع ھمزة القطع

  تأتي ھمزة القطع في  :

  الآفعال :-أ

  أكرم ) ) والرباعي مثل ( أخذ ( : ماضي الثلاثي مثل-١

ي ، ( جمیع الأفعال المضارعة مثل :-٢ ِ   . ) وأستغفر ، وأنطلق وأكرم ، أمش

  أكرم) .أمر الرباعي مثل :(  -٣

  جمیع الاسماء ماعدا :–ب 

مصدر الخماسي نحو (ارتجال ) والسداسي نحو(استخراج) فمن القطع مصدر -١
  الثلاثي نحو (أكل)،ومصدر الرباعي نحو (إحسان).

  الأسماء المحفوظة السابقة (ابن وامرؤ....الخ) -٢

  أخت ).–إبراھیم -ومن القطع (أحمد

  (ال) الحروف :جمیع الحروف ماعدا الحرف -ج

  فمن القطع مثل :(إلى ،إن ،أو .....)

  ملاحضات

  إذا سبقت الھمزة بحرف من الحروف الآتیة فأنھا تبقى بلا تغیر :-١



  ولا تخرج ھذه الحروف الھمزة عن أولیتھا .

  والحروف ھي :

  الباء            مثل :بأمر الله أعمل .

  الفاء            مثل :فإنك أخي .

  :وإنك لصدیقي .الواو           مثل 

  السین          مثل : سأرسل لك رسالة .

  لام الجر       مثل :المحبة لأمي .

  لام القسم      مثل :والله لأكرمن الضیف.

  لام الابیتداء   مثل :لأنت أفضل إخوتك .

  ال             مثل :على الأسرة نعتمد في تربیة الناشئة .

ى من الكلمة متوسطة ، وتطبق علیھا القواعد ھمزة الاستفھام تجعل الھمزة الاول-٢
  كتابة الھمزة المتوسطة مثل :

  أؤ سأل عما أفعل ؟

الھمزة المفتوحة في أول الكلمة إذا  جاءت بعدھا ھمزة ساكنة تكتب ألفا فوقھا مدة -٣
  مثل :آمن أصلھا أأمن .

   . الھمزة في وسط الكلامثانیا : 

  ترتیب الحركات بحسب قوتھا :-١

  كات           (الكسرة )ویناسبھا الیاء .أقوئ الحر

  وتلیھا                     (الضمة )ویناسبھا الواو.

  وتلیھما                    (الفتحة )ویناسبھا الأف.

  أما                         (السكون)فھو أضعف أنواع الشكل.

  عند كتابة الھمزة في وسط الكلمة ینظر الى : -٢

  زة .حركة الھم-أ



  وحركة الحرف الذي قبلھا .-ب

  ثم تكتب الھمزة على حرف یناسب أقوى الحركتین مثل :-ج

  ((لا تبتئس بما كانوا یعملون ))

  جئتني بماء .

  لا تؤخر عمل الیوم الى غد .

  أسال عما تجھل .

إذا تشابھت الحركتان فاكتب الھمزة المتوسطة على الحرف یناسب الحرك  - د
  ن ،شؤون ،سأل .المتشابھة مثل : مئی

  : رسم الھمزة المتوسطة

  على ((یاء))اولا :

  ترسم الھمزة المتوسطة على یاء :

  أذا كانت مكسورة نحو :-١

  لا تطلبوا بالضعف حقا ضائعا . ونحوا إذا سئلت فلا تبخل .

  أذا كان ما قبلھا مكسورة نحوا : -٢

  ((فما كان لھ من فئة ینصرونھ من دون الله ))

  ع : التقصیر في الواجب .ونحو :بئس ماتصن

  : تطبیق

  بین لم كتبت الھمزه المتوسطھ ع الیاء فما تحتھ خط ؟

  الممرضات ملاىكھ الرحمھ ،تھتز أفئدتھن  لأم المریض .-أ

  سئمت تكالیف الحیاة ومن یعیش         ثمانین حولا لا أبا لك یسام -ب

  إذا سئلت فأجب  .-ج

  ان اللئیم لایرتدع بالقول اللین . - د

  یعیش الوالد مع اولاده في وئام ومحبھ . -ه



  ثانیا :رسم الھمزة المتوسطة على ((الواو))

  ترسم الھمزة المتوسطة على الواو

  أذا كانت مضمومة بعد فتح نحو :-١

  أخذت في الرحلة ما یلزمني من طعام ومؤونة .

  ومثل :أؤقصرفي مودتك ؟

  ومثل :ابدؤوا یومكم بالعمل المثمر .

حیاة الطلاب ملؤھا  مومة بعد الساكن صحیح ، أو بعد ألف نحو :إذا كانت مض -٢
  الجد والعمل .

  ومثل :الذي یدعو إلى الخیر جزاؤه المحبة .

  إذا كانت مفتوحة بعد الضم نحو : -٣

  ((ربنا لا تؤاخذنا أن نسینا أو أخطانا )) .

  اذا كانت ساكنة بعد ضم نحو : الكتاب خیر مؤنس لصاحبھ .-٤

  : تطبیق

  م كتاب الھمزة المتوسطة التي تحتھا خط على واو فیما یأتي ؟بین ل

  لا تؤخر عمل الیوم الى غدا .-أ

  ما حدث . مأؤنبئكب -ب

  التفاؤل یریح الانسان .-ج

  اللؤم طبیعة المستعمر .- د

  المؤلفون یخدمون العلم بمؤلفاتھم .-ه

  من المؤلم طلب الحاجة بعد ضیاع الفرصة . -و

  یشاء )) .((یؤتي الحكمة من  -ز

  یجب ألا یؤثر الغضب والرضا في العدل الأنسان . -ح

  رسم الھمزة المتوسطة على ((ألف)): ثالثا 



  أذا كانت الھمزة مفتوحة بعد فتح نحو :-١

  سألت اللة السلامة . ونحو : لا تتأخر عن عملك .

  أذا كانت مفتوحة بعد ساكن صحیح نحو : -٢

  الجرأة فضیلة أذا كانت في الحق .

  ل عما تجھل .اسأ

   أذا كانت ساكنة بعد فتح نحو :-٣

  لا شأن لمن یعیش لنفسھ . ونحو :      لا رأي لمن لا یطاع .

  : تطبیق

  بین لم كتبت الھمزة المتوسطة على ألف في الكلمات التى تحتھا خط :

  لا بأس علیك .-١

  السام عدو الصحة .-٢

  یأبى الظلم كل عربي .-٣

  یؤتى الحذرمن مأمنھ .-٤

  رأس الشاب الجلسة الافتتاحیة فأدارھا بنجاح . -٥

  رسم الھمزة المتوسطة ((مفردة )) رابعا :

  ترسم الھمزة المتوسطة مفردة :

  وذلك خلافا للقاعدة الأصلیة ،في الحالات الآتیة :

  -إذا وقعت الھمزة المتوسطة المفتوحة بعد الألف الساكنة نحو :-١

  القراءة نافعة لانھا طریق المعرفة .

  ومثل :تفاءل ولا تتشاءم .

  -إذا وقعت الھمزة المتوسطة المفتوحة بعد واو ساكنة نحو : -٢

  عرف السموءل بالوفاء .



  ونحو :الصدق توءم الوفاء .

  -إذا وقعت الھمزة المتوسطة المضمومة بعد الواو الساكنة نحو : -٣

  الشمس ضوءھا ساطع .

  : تطبیق

ي الكلمات الآتیة التي تحتھا خط .وإن كانت فبین لم كتبت الھمزة المتوسطة مفردة  
  -ھناك كتابة على صورة اخرى فاذكرھا مع بیان السبب :

  أنت ذو مروءة .-١

  لون ؟)) .((عم یتساء -٢

  إن الذي یتناءى عن المجتمع یفوتھ خیر كثیر. -٣

  الخطیب یحرص على الملاءمة بین خطبتھ وجمھوره . -٤

  ن ضوءه ضئیل .استبدلت بمصباحي مصباحا اخر لأ -٥

  الملاحظات العامة :

–تعد الھمزة متوسطة إذا لحق الكلمة مایتصل بھا رسما كالضمائر نحو (جزاؤه 
  شیؤه ) وعلامات التثنیة نحو (جزأین ) وعلامات الجمع نحو (یبدؤون ).

  : تطبیقات عامة على الھمزة في وسط الكلمة

الوضع الذي تراه في الجمل بین السبب في كتابة الھمزة المتوسطة الآتیة على -١
  الآتیة :

  یؤمن العربي بحقھ . -ا

  سألت الله اللطف بعباده .-ب

  ینجح الطالب حین یؤدي واجبھ . -ج

  لقد تراءى لي أنك تؤثر الاساءة إلي . - د

  إن الله رؤوف بعباده . -ه

  



  : الھمزة في آخر الكلمة (المتطرفة )ثالثا : 

  مجانس لحركة ماقبلھا مثل : إذا سبقت الھمزةالمتطرفةبحركة رسمت على حرف-١

  خیرالخط ما قرئ .-أ

  ماقبل الھمزة مكسور ترسم على الیاء )(

  ومثل لا یجرؤ العدو على مھاجمتنا . -ب

  (ما قبل  الھمزة المضموم ترسم على الواو ).

  ومثل :فاجأ جنودنا الأ ،فأوقعوھم في مأزق . -ج

  (ما قبل الھمزة مفتوح ترسم على الألف ).

  الھمزة المتطرفة بحرف ساكن رسمت مفردة نحو : إذا سبقت-٢

  تزاید السكان غیر عبء على البلاد النامیة .

  ومثل :الحقل مملوء بالأزھار .

  إذا نونت الھمزة المتطرفة في حالة النصب رسمنا الألف بعدھا نحو : -٣

  (أتمنى للمریض برءا عاجلا ) إذا لم تكن مسبوقة بألف .

  نحو قول تعالى : فان سبقت بألف امتنع ذلك

  ((جزاء وفاقا )) .

  : تطبیق

بین السبب في رسم كل ھمزة متطرفة أدناه على الصورة التي رسمت علیھا فیما 
  یأتي :

  إیاك والتباطؤ في العمل .-١

  یشتد البرد شتاء . -٢

  أبرأ الى الله من كل عربیا خائن . -٣

  لا تكافئ المھمل البطيء . -٤

  فاجئ .اللھم جنبنا الحادث الم -٥



  القلوب تصدأ كما یصدأ الحدید . -٦

  أرجو للمریض شفاء كاملا . -٧

  لا أحمل لأحد بغضا ولا سوءا . -٨

  . الحروف الشمسیة والقمریةموضوع  : 

  : الحروف الشمسیة

  استغلال الصحراء

تكثر الصحارى في وطننا العربي ، والسائرون في ھذه الصحارى یرون الرمال 
نا وھناك ،ولا یشاھدون فیھا الزرع ولا النبات ،لكن الممتدة ، والتلال المتناثرة ھ

الصحروات العربیة تخفي في باطنھا الثروات الھائلة من المعادن وكنوز البترول 
  ذي القیمة الاقتصادیة العالیة . والعلم قادر على أن یستخرج كنوز ھذه الصحراء .

  -لاحظ في القطعة المتقدمة ما یأتي :

–النبات  -الزروع  –التلال –الرمال  - السائرون –أن الكلمات (الصحارى -١
الثروات)أسماء مبدوءة (بأل) واللام لا ینطق بھا .ولاحظ الحرف الذي بعد اللام في 
ھذه  الكلمات تجده مشددا . وتسمى الللام في مثل ھذه الكلمات (باللام الشمسیة ) 

ل بأل ، وعدم النطق .نسبة إلى كلمة (الشمس) التي تشبھ الكلمات السابقة في الاتصا
  باللام ، ویسمى الحرف المشدد الذي بعد ھذه اللام (حرفا شمسیا).

–القیمة –البترول –المعادن  –الھائلة -المتناثرة–الممتدة –أن الكلمات (العربي -٢
العلم ) أسماء مسبوقة (بأل) واللام ینطق بھا ساكنة ، وأن الحرف الذي بعد –العالیة 
سمى ھذه اللام( باللام القمریة )نسبة الى كلمة (القمر )التي غیر مشدد ، وتاللام 

تماثل الكلمات المذكورة في بدئھا بأل ،والنطق باللام ساكنة ،وعدم تشدید الحرف 
  الذي بعدھا ویسمى الحرف الذي بعدھا (حرفا قمریا ) .

  : القاعدة

ویسمى  والحرف الذي بعدھا یكون مشددا اللام الشمسیة : ھي لام لا ینطق بھا ،
  حرفا شمسیا وعددھا أربعة عشر حرفا .

واللام القمریة : وھي لام ینطبق بھا ساكنة والحرف الذي بعدھا یكون غیر مشدد 
  ویسمى حرفا قمریا وعددھا اربعة عشر حرفا .



وإلیك جدولا نستعرض فیھ أمثلة للحروف الشمسیة والقمریة مرتبة حسب الحروف 
  الھجائیة :

  الحروف القمریة                                             الحروف الشمسیة     

  الأول -التأمیم                                                               أ -ت

  البرق- الثواب                                                               ب-ث

  الجمیل- ج                                                                الدرھم- د

  الحریة- ح                                                                الذئب - ذ

  الخلیج- خ                                                               الرحلة -ر

  العمل-ع                                                             الزجاجة -ز

  الغلام-غ                                                               السائح-س

  الفتاح-ف                                                               الشعب-ش

  القوم-ق                                                              الصدق-ص

  الكلمة- ك                                                            الضعیف-ض

  المحبة-م                                                                الطیور-ط

  الوحدة-و                                                               الظلام -ظ

  الھواء-ه                                                                  یلالل-ل

  الیوم- ي                                                                النور -ن

  : قواعد العدد والنعت العددي موضوع : 

التي  درست في مرحلة سابقة بعض أحكام العدد ، ونحاول ھنا أن نجمل لك القواعد
  تحتاج الیھا في حیاتك الیومیة من درس العدد .

 : والتأنیثأولا : حكم العدد من حیث التذكیر 

تذكیر والتأنیث .سواء أكانا ) یكونان على وفق المعدود من حیث ال٢و١العددان (-١
  مفردین مثل :



  ولیس كثیرا ألف خل وصاحب            وإن عدوا واحدا لكثیر

  انیة أزواج من الضأن اثنین ،ومن المعز أثنین ...)(ثم ومثل قولھ تعالى :

 (یا أبت أني رأیت أحد عشر كوكبا) ،ومثل قولھ :أم مركبین ،مثل قولھ تعالى :
  (فانفجرت منھ اثنتا عشرة عینا )

  أم معطوفا علیھما مثل :شھر تموز واحد وثلاثون یوما .

  سوادا كخافیة الغراب الأسحمفیھا اثنتان وأربعون حلوبة            وكقولھ عنترة :

تكون على خلاف المعدود تذكیرا وتأنیثا . سواء أكانت مفردة ) ٩-٣الاعداد من (-٢
  : ىمثل قولھ تعال

ومثل قولھ : (آیتك ألا تكلم الناس (سخرھا علیھم سبع لیال ،وثمانیة أیام حسوما ).
  رمزا ).یام إلا وقولھ :( آیتك أ لا تكلم الناس ثلاثة أثلاث لیال سویا )

أم مركبة مثل :مكثنا في الرحلة ثلاثة عشر یوما ،وأربع عشرة لیلة ،ورسمنا خمسة 
  عشر منظرا والتقطنا تسع عشرة صورة .

  (إن ھذا أخي لھ تسع وتسعون نعجة ) أم معطوفا علیھما مثل قولھ  تعالى :

  ومثل :فاز بالجائزه ثلاثة وعشرون متسابقا.

  : خلاف المعدود إذا كان مفردا مثل قولھ تعالى)یكون على ١٠العدد(-٣

  . اشتریت عشر لوحات بعشر دنانیر : ومثل ) فكفارتھ اطعام عشرة مساكین (

قولھ تعالى(وبعثنا منھم اثني عشر  ویكون على وفق المعدود اذا كان مركبا مثل :
  اعددت في البحث سبع عشرة صفحھ. : نقیبا) ومثل

اربعون وخمسون وستون وسبعون الفاظ العقود وھي (عشرون وثلاثون و-٤
وثمانون وتسعون) لاتختلف صیغتھا مع المعدود مذكرا ومونثا مثل: قولھ 

(واوعدنا موسى ثلاثین تعالى:(واختار موسى قومھ سبعین رجلا لمیقاتنا)مثل قولھ:
لیلة واتممناھا بعشر، فتم میقات ربھ اربعین لیلھ) ومثل قولھ:(وحملھ وفصالھ 

  قولھ تعالى : مثل : ألف ) (مائة ) ولفظ (:  لفظ  وكذا). ثلاثون شھرا

الله مائة عام ثم بعثھ ) ومثل قولھ: (في كل سنبلة مائة حبة ) ،ومثل قولھ (فأماتھ 
تعالى :(فلبث فیھم ألف سنة إلا خمسین عاما )ومثل قولھ تعالى :( یود أحدھم لو 

  یعمر ألف سنة ) ،ومثل قولھ تعالى : (وإن یكن منكم ألف یغلبوا ألفین بإذن الله ) .



  : ثانیا :حكم تمییز العدد

  : قولھ تعالى : مجرورا مثل كون التمییز جمعای )٤-٣من (

  (لھا سبعة أبواب ) ومثل قولھ :

  (سخرھا علیھم سبع لیال وثمانیة أیام حسوما )

 وبعثا منھم اثني عشر نقیبا ) یكون التمییز مفردا منصوبا مثل ( )٩٩-١١ومن (
أوقدت خمسة وثلاثین مصباحا ومثل : فأنھا محرمة علیھم أربعین سنة ) ومثل (

  لعددان(مائة وألف ) یكون تمییزھا مفردا مجروروا

مثل قولھ تعالى :( قال: بل لبثت مائة عام ) (في كل سنبلة مائة حبة ) ومثل (وإن 
  یوما عند ربك كألف سنة مما تعدون ).

  : ثالثا /إعراب العدد وبناؤه

) مبنیة على فتح الجزأین في محل رفع مثل : ١٩-١١الأعداد المركبة : من (-١
أحد عشر كوكبا ) أو في أني رأیت (  :ا تسعھ عشر ) أو في محل نصب مثل (علیھ

  محل جر مثل سافرت إلى تسعة عشر قطرا .

) فیعرب الجزء الأول منة إعراب المثنى یرفع بالألف وینصب ١٢ما عدا العدد (
  ویجر بالیاء .

لمصیف ویبنى الجزء الثاني على الفتح (في محل جر بالإضافة )مثل :سافر إلى ا -٥
  اثنا عشر سائحا .

  :الأعداد غیر المركبة : تعرب حسب موقعھا في الجملة-٢

) تعرب أعراب المفرد فترفع بالضمة وتنصب بالفتحة ١٠-٣فمن (  - أ
  وتجربالكسرة وكذلك المائة والألف .

  مثل :دمرت قواتنا للعدو سبعة مدافع وتسع طائرات .

ترفع  كر السالم (() تعرب أعراب جمع مذ ٩٠الى   ٢٠ألفاظ العقود (-ب 
  . )) وتنصب وتجر بالیاء بالواو ،

  نشر الطلاب ثلاثین مقالا في صحیفة الكلیة . مثل :

  : رابعا / صوغ العدد على وزن فاعل



عند الرغبة في الدلالة على ترتیب المعدود یصاغ من  الغرض من الصیاغة :-١
  . فاعل)) العدد اسم مشتق على وزن ((

  یصاغ منھ : ما -٢

) یصاغ منھا على وزن فاعل فینعت بھ ، ویطابق ١٠-٢دة : من (الأعداد المفر-أ
  حینئذ معدودة في التعریف والتنكیر ، والتذكیر والتأنیث فیقال مثلا:

  ستكون المبارة الثالثة غدا .

  وقرأت الفصل الرابع من الكتاب .

) فیستغنى عن الوزن فاعل منھ بكلمة (الأول) للدلالة على ترتیب ١أما العدد (
  كر ، مثل : نقرأ الفصل الاول .المذ

  و(الأولى ) للدلالة على ترتیب المؤنث مثل : حفظت المقامة الأولى .

) یصاغ الجزء الأول فقط على وزن فاعل ، ١٩- ١١الأعداد المركبة من (-ب
 توفاعلة ویبقى الثاني على حالة مثل : فرغت من التمرین الرابع عشر ، وحفظ

  المقامة السادسة عشر .

  ق العدد المعدود تذكیرا وتأنیثا . ویبنى على فتح الجزأین .ویطاب

  الأعداد المشتملة على حرف عطف : -ج

یصاغ من المعطوف علیھ على فاعل  او فاعلة مثل : انقضى الیوم التاسع 
  والعشرون نیسان ،ومثل: شاھدت الحلقة الخامسة والثلاثین .

  ویعرب الجزآن الأول بالحركات والثاني بالحروف .

المائة والألف : یبقى ھذان اللفظان على حالھما فیقال الفصل الألف والمائة  - د
  والمقامة الألف والمائة .

  : خامسا / تقدیم المعدود على العدد

  عند تقدیم المعدود على العدد یجوز في العدد التذكیر والتأنیث .نحو:

  ائل تسع ، ومسائل تسعة .رجال سبعة ، ورجال سبع .ونحو : مس

  : تعریف العدد دسا /سا

  - یلي : أل) اتبع ما ب إذا أرید تعریف العدد (



  - إذا كان العدد مضافا : أدخلت أل على المضاف الیھ نحو : -١

  أخذت خمسة الدنانیر ، ومثل : قرأت ثلاث القصص .

  ولا یجوز أن تدخل (أل) على المضاف وحده .

  فظت الأربعة عشر بیتا .ح :با أدخلت (أل) على صدر العدد إذا كان العدد مرك -٢

) على الجزأین  أل (كونا من معطوف ومعطوف علیھ أدخلت إذا كان العدد م -٣
  كرمت الكلیة الخمسة والعشرین طالبا . : معا مثل

  : سابعا /قراءة العدد

إذا أردت قراءة عدد مكون من أكثر من رقمین بدأت بقراءتھ من الیمین الى الیسار 
ھیا بالرقم الاكبر ، ونجعل التمییز لھ مثل : مضى على ،مبتدئا بالرقم الأصغر ، ومنت

) عام فیجوز نطق العدد من الیمین الى الیسار (الأصغر فالأكبر) ١٣٩٩الھجرة (
  مضى على الھجرة تسعة وتسعون وثلاثمائة وألف عام . لأصح فنقول :وھو ا

رات ) ویجوز نطق العدد من الیسار الى الیمین (الآلاف فالمئات  فالآحاد فالعش
  فنقول : مضى على الھجرة ألف وثلاثمائة وتسعة وتسعون عاما .

  : والتمییز یكون دائما للعدد (الأخیر)

ربعة آلأف طالبا أو : ستة وثلاثون وخمسمائة وأ ) طالبا٤٥٣٦ونقول  في القراءة (
   . اربعة الأف وخمسمائة وستة وثلاثون طالبا

  : والافعال في الاسماء ةالفرعی و  ةلاصلیعلامات الاعراب اموضوع : 

: مرفوعة أو منصوبة أو مضمومة الكلمھ المعربھ سواء أكانت اسما او فعلا تاتي أما
أو مجزومة : (والرفع والنصب یشتركان في الأسماء والأفعال المضارعة ، أما 

  الجر فخاص بالأسماء ، والجزم خاص بالأفعال المضارعة ).

  : علامات أصلیة وعلامات فرعیة وعلامات الاعراب قسمان

  : العلامات الأصلیةاولا : 

  لعلامات الأصلیة ھي :ا

  (الله نور السموات والأرض ). ومثل : -الضمة في حالة الرفع مثل :قولھ تعالى :-١

  كل المصائب قد تمر على الفتى                وتھون غیر شماتة الاعداء.



  -الفتحة في حالة النصب : ومثل : -٢

  یك في الحیاة مجاھدا               أن الحیاة عقیدة وجھادقف دون رأ

  ومثل : لاتحسب المجد تمرا أنت آكلھ      لن تبلغ المجد حتى تلعق الصبرا

  -الكسرة في حالة الجر مثل قول المتنبي : -٣

  وتأتي على قدر الكرام المكارم           على قدر أھل العزم تأتي العزائم

  ول زھیر :السكون في حالة الجزم مثل ق -٤

  یكن حمده ذما علیھ ویندم        ومن یفعل المعروف في غیر أھلھ

  . العلامات الفرعیةثانیا : 

  : علامات الرفع-١

  ینوب على الضمة في الرفع العلامات الفرعیة الآتیة :

  قال رجلان من الذین ...)). (( الألف في المثنى مثل :-أ

  الواو في الجمع مذكر السالم مثل :قولھ تعالى-ب

  لمؤمنون )) ومثل : المعلمون ھم الذین یبنون النفوس والعقول .قد أفلح ا ((

  وفي الأسماء الخمسة مثل قول المتنبي :

  ذو العقل یشقى في النعیم بعقلھ        وأخو الجھالة في الشقاوة ینعم .

  ومثل قول الحطیئة :

  ترك وبات أبوھم من بشاشتھ أبا      لضیفھم والأم من بشرھا أما .

  ن في الأفعال الخمسة مثل :ثبوت النو-ج

  والعلماء یصنعون عقلھا .  ،   الأدباء یكونون ضمیر الأمة

  ومثل : أنتما تكتبان بدمائكما وثیقة الحریة .

  علامات النصب : -٢

  ینوب عن الفتحة في النصب العلامات الفرعیة الآتیة :



 الأف في الاسماء الخمسة مثل :قول بشار بن برد:  - أ

  أنھ     مقارف ذنب مرة ومجانیةفعش واحدا أوصل اخاك ف

 الیاء في المثنى مثل قولھ تعالى :  - ب
  (واضرب لھم مثلا رجلین جعلنا لاحدھما جنتین من أعناب ).

  -وفي حمع مذكر السالم مثل قولھ تعالى : 
  ((قالتا أتینا طائعین )).

  -الكسرة في جمع مؤنث السالم مثل فقولھ تعالى : -ج
  )). ((إن الحسنات یذھبن السیئات

  حذف النون في الأفعال الخمسة مثل :- د
  لا تیأسوا أن تستردوا مجدكم

  فلرب مغلوب ھوى ثم ارتقى.
  علامات الجر : -٣

  ینوب عن الكسرة في الجر العلامات الآتیة :
  الیاء في المثنى ،وجمع المذكر السالم ، والأسماء الخمسة-أ

  مثل : خیر البرما كان للوالدین .
تعادة الوطن السلیب من مغتصبیھ إلا على أیدي الفدائین ومثل لا أمل في اس

  طاردي الدخلاء قاھري الأعداء مؤدبي المنحرفین .
  ومثل قولھ تعالى :( إنطلقوا الى ظل ذي ثلاث شعب ).

  الفتحة في الممنوع من الصرف :–ب 
  مثل قولھ تعالى : (( ولقد زینا سماء الدنیا بمصابیح )).

  العامري :ومثل قول لبید بن ربیعة 
  . وھل أنا الا من ربیعھ او مضر ؟    تمنى أبنتاي ان یعیش أبوھما

  : علامات الجزم -٤
  -ینوب عن السكون  في الجزم العلامتان الفرعیتان الآتیتان :

  في الفعل المعتل الآخر مثل :حذف حرف العلة -أ

ل لتمش مرفوع الرأس ولتسع بین الناس بالخیر ،ولا یجن علیك لسانك بالنطق قب
إدارة الحدیث في نفسك مرات ،ولتسم على الصغار، ولا تنس ان قیمتك الاجتماعیة 

  .في خلقك قبل كل شيء 

ولا تھنوا ولا تحزنوا  (( قولھ تعالى :لافعال الخمسة : مثل ذف النون في اح-ب
  وانتم الأعلون )) .



  : )علامات الترقیم (التنقیطموضوع : 

الكلام المكتوب لمساعدة القارئ  ھي إشارات توضع بین أجزاء:  علامات الترقیم
  على فھم ما یقرأ ولتمییز بعضھ عن بعض أو لتنویع الصوت عند القراءة .

  وعلامات الترقیم ھي :

  وترسم ھكذا                                  الفاصلة -١

  وترسم ھكذا                      الفاصلة المنقوطة  -٢

  وترسم ھكذا                         النقطة (الوقفة) -٣

  وترسمان ھكذا                    النقطتان الرأسیتان  -٤

  وترسم ھكذا                        علامة الاستفھام -٥

  وترسمان ھكذا                علامة التعجب أو التأثر-٦

  وترسم ھكذا                    علامة التنیصیص  -٧

  وترسم ھكذا                                الشرطة -٨

  وترسم ھكذا                         الشرطة (الخط)-٩

  وترسم ھكذا                          علامة الحذف-١٠

  علامات الترقیم على ضوء ھذه القطعة :استعمال وفیما یلي توضیح لمواطن 

  التلطیف في الاعتذار

ور سنة سبع واربعین ومائھ ، فقدم قال علي ابن الحسن : حج ابو جعفر المنص
ابعث الى جعفر بن محمد من یاتیني بھ!(قتلني الله ان لم اقتلھ !) المدینھ فقال لي : 

ائذن لھ ، ؛فامسكت عنھ ، فاغلظ في الثانیھ ؛ فقلت : جعفر بن محمد بالباب ؛ فقال : 
 علیك یا عدو الله حمھ الله وبركاتھ ،فقال : لا سلمور–فدخل فقال : یا أمیر المؤمنین 

وتبغي الغوائل في ملكي ؟( قتلني الله إن لم أقتلك !) قال جعفر الله ،تلحد في سلطاني 
: یا أمیر المؤمنین إن سلیمان أعطي فشكر، إن أیوب ابتلي فصبر ،وإن یوسف ظلم 

ثم رفع رأسھ ،وقال: انت عندي یا أبا فغفر ،وأنت من ذلك النوع ،فسكت طویلا 
القلیل الغائلة جزاك الله من ذي رحم أفضل ما الساحة السلیم الناحیة ،عبدالله البريء 

  ، فأخذھما وانصرف .أرحامھم ، وأمر لھ بكسوة وجائزة یجزى بھ ذوو الأرحام عن



  -في القطعة السابقة علامات الترقیم منھا:

  الفاصلة وتكون:-١

  القطعة :بین الجمل القصیرة المتصلة المعنى لتؤدي فرضا واحدا كما في -أ

  إن سلیمان أعطي فشكر، وان أیوب ابتلي فصبر ، وان یوسف ظلم فغفر .

  ورحمة الله وبركاتھ ، فقال:–بعد المنادى مثل : السلام علیك یا أمیر المؤمنین -ب

الناحیة الثقافیة نھضت أمتنا في نواح كثیرة ، ھي : بین أقسام الشيء ،مثل :-ج
  . وعند الفاصلة یقف القارىء قلیلا .لعمرانیة ،والناحیة الأجتماعیة ، والناحیة ا

  الفاصلة المنقوطة وتكون :-٢

(وجاء إن ینساه ، فأغلظ في  ویلة كما تراھا في القطعة السابقةبین الجمل الط-أ
  الثانیة ، فقلت ....)

كما تجدھا أیضا بین الجملتین اللتین تكون إحدھما سببا في الاخرى ،كما تراھا -ب
سلم الله علیك یاعدو الله ،تلحدفي سلطاني ....)لأن إحدى الجملتین  (لافي القطعة :

سبب في حدوث الاخرى ، فالثانیة سبب في حدوث الأولى ،أي مابعد الجملة الأولى 
سبب فیما قبلھا . والفاصلة المنطوقة یقف القارىء عندھا وقفة أطول من وقفة 

قراءتھا ، ومنع خلط بعضھا الفاصلة غیر منقوطة لا مكان التنفس بین الجمل عند 
  ببعض بسبب تباعدھا .

النقطة : توضع في نھایھ الجملھ عند تمام المعنى كما فیاخر القطعھ السابقھ -٣
  :(فأخذھما وانصرف)

  النقطتان الرأسیتان: -٤

  وتوضع بعد القول كما في القطعھ :  - أ

  قال جعفر : یا امیر المؤمنین .

  عھ مثل :كما توضعان بین الشي واقسامھ أو أنوا  - ب

أصابع الید الخمسھ : الابھام ، والسبابھ ، والوسطى ، والبنصر . مثل اثنان لا 
  یشبعان : طالب علم ، وطالب مال .

علامھ الاستفھام : وتوضع بعد اسلوب الاستھام ، كما في النقطھ (تلحد في  -٥
  سلطاني ، وتبغي الغوائل في ملكي ؟ )



  علامھ التعجب او التأثر : -٦

یعبر عن فرح أو حزن أو تعجب ، كما في القطعھ أخر الجملھ التي  توضع في
  (قتلني الله أن ن لم أقتلھ )

  علامھ التنصیص -٧

أو یوضع بینھما كل كلام ینقل أو دون تغییر من قرآن كریم ،  أو حدیث شریف 
  تعالى (ولكم في القصاص حیاة ) كلام غیرھما منقول بنصھ . مثل قولھ الله 

  الحدیث الشریف ( أذا لم تستح فأصنع ما شئت )ومثل جاء في 

  التوضع بین العدد والمعدود إذا وقعنا عنوانا في أول السطر مثل : -٨

  مراحل التعلیم في العراق أربع :

  المراحل الابتدائیھ. -أولا

  المراحل المتوسطھ. - ثانیا

  المراحل الثانویھ. -ثالثا

  المرحلھ الجامعیھ . -رابعا

  المحاوره بین اثنین مثل : كما توضع في حال

  من أنت ؟-

  أنا فلان .-

  وكذا توضع في أول وآخر الجملة المعترضة مثل :

  محبوب–وإن كان فقیرا –الصادق 

  القوسان -٩

وتكتب بینھما الألفاظ المفسرة لما قبلھا ،وما لیس من أركان الجملة مثل :علیك 
  بإخوان الصدق (أن كان یوجد إخوانصادقون )

  لحذف :وتوضع مكان المحذوف من الكلام ،للدلالة على الحذف مثل :علامة ا-١٠

  ضع الكلمة المحذوفة في البیت الآتي ،وھو لزھیر بن أبي سلمى :



  بخل بفضلھ على قومھ ...عنھ ویذممومن یك ذا فضل فی

القوسان ،وعلامة ملاحظة :لا یوضع من ھذه العلامات في أول السطر ألا 
  ة ،وعلامة الحذف .التنصیص ، والشرطة الواحد

  : في المعاجم العربیة طریقة الكشف عن الكلمات موضوع : 

  أولا :تمھید :

اللغة العربیة من أغنى اللغات بمفرادتھا ، ومن الصعب أن یحیط الانسان بكل -١
  مفرداتھا ومعانیھا .

فوا مفرداتھا في نوقد اھتم علماء اللغة من قدیم الزمان بھا ، فألفوا فیھا ، وص - ٢
  عرفت بالمعاجم ،لتعین الطالب على فھم ما یقابلھ من مفردات غامضة .لغویة كتب 

والمعجم اللغوي :كتاب یحتوي على عدد كبیر من مفردات اللغة ،مضبوطة  -٣
ومفسرة ومرتبة ترتیبا خاصا ، ومع كل كلمة معناھا أو معانیھا إذا كان لھا أكثر من 

معناھا ،أو كلمة تعجز عن معنى .فغذا صادفتك كلمة في أثناء قراءتك لا تعرف 
ضبط حروفھا ، وتحتاجة الى معرفة ضبطھا لقراءتھا قراءة صحیحة ، وجب أن 
ترجع إلیھا في المعجم ، فھو صدیقك الذي یعینك على فھم معاني الكلمات ، وضبط 

  بنیتھا .

وقد كان العرب ینطقون لغتھم بغیر لحن ، یعرفون معناھا من غیر استعانة  -٤
ویفسرھا . ولما اتسعت الفتوح الأسلامیة ، وأختلط العرب بغیرھم بمرجع یضبطھا 

من الأعاجم الذین دخلوا الأسلام شاع اللحن ، فرأو الحاجة ماسة الى مراجع تجمع 
  اللغة ، وتضبط كلماتھا ، وتفسر معانیھا .

وقد كان الخلیل أبن احمد الفراھیدي العالم اللغوي البصري ، من أسبق العلماء  -٥
ضع المعاجم حیث ألف كتاب (العین) الذي جمع فیھ كثیرا من مفردات اللغة ، إلى و

  ورتبھا مبدوءة بحرف (العین )

  ثم تتابع المؤلفون ، فكثرت كتب اللغة ، واكثرھا استعمالا : -٦

المصباح  -٥لسان العرب  - ٤مختار الصحاح   -٣اساس البلاغة   -٢الصحاح  -١
الوسیط (ھو من أحدث المعاجم قد -٨قرب الموارد أ - ٧القاموس المحیط  -٦المنیر 

  المنجد . - ٩اخرجھ المجمع اللغوي بالقاھرة )  



ولكي یسھل علیك البحث في ھذه المعاجم یلزم أن تحفظ حروف الھجاء على  -٧
وھي : ( أ. ب. ت . ث. ج. ح. خ. د. ذ. ر. ز. س. ش. ص. ض . حسب ترتیبھا 

  و . ي ) . ط. ظ. ع. غ. ف. ق. ك. ل. م. ن . ه.

  ثانیا :ترتیب المفردات في المعاجم :

  ھناك طرائق مختلفة لترتیب المفردات في المعاجم :

أھما الطریقة التي تتبعھا معظم المعاجم ، وتتمثل في ترتیب الكلمات على حسب 
حروفھا الھجائیة الأصلیة ، مع الأبتداء بالحرف الأول من الكلمة ، ثم الثاني ثم 

الكلمات ثمانیة وعشرون بابا على اساس الحرف الأول من أصل كل الثالث . وتقسم 
، ثم الحرف حرف الثاني ال كلمة وترتب الكلمات داخل كل باب بحسب ترتیب 

الثالث وقد سار على ھذه الطریقة ( اساس البلاغة ومختار الصحاح ومصباح المنیر 
ما المصباح المنیر والترتیب الجدید للسان ) . وھي موجودة بین أیدینا الیوم . أ

ومختار الصحاح فكلاھما مطبوع في مجلد واحد ولذا كثرا تداولھما . ویسیر على 
  الطریقة نفسھا معجم (المنجد) .

فإذا اردت الكشف عن معنى كلمة (أخذ) في مختار الصحاح  مثلا ، فأنظر في أول 
و (الخاء) ، ھذه الكلمة لتعرف بابھا وھو (الھمزة)، ثم أنضر إلى الحرف الثاني وھ

  والثالث وھو ( الذال ) .

الطریقة الثانیة : ویتبعھا ( الصحاح للجوھري والقاموس المحیط للفیروز آبادي ، 
على ولسان العرب لابن منظور وتاج العروس لزبیدي ) وتتمثل في ترتیب الكلمات 

حسب حروفھا الأصلیة ، مبتدئة بالحرف الأخیر من الكلمة ، وتقسم الكلمات ألى 
مانیة وعشرین بابا ، على أساس الحرف الأخیر من كل كلمة ، ویتضمن كل باب ث

  فصولا باعتبار ھو الحرف الأول من الكلمة .

فأذا أردت البحث عن معنى أي  كلمة في ( القاموس المحیط أو لسان العرب أو 
صحاح أو التاج ) ، فالحرف الأخیر منھا ھو باب الكلمة ، والحرف الأول فیھا ھو 

ل الكلمة ، فتكون كلمة (نفع ) في باب (العین ) فصل النون وھكذا ، وینبغي أن فص
تعلم أن الحرف الوسط لھ علاقة بترتیب الكلمة في موضوعھا من الباب والفصل 

   فإنك تترك : الھمزة والباء والتاء والثاء حتى تصل ألى الفاء من وسط الكلمة 

  كشف عن معنى أي كلمة :ثالثا : ما یتبع عند ال

  -إذا اردت أن تبحث عن المعنى أي كلمة ، فعلیك ما یأتي :



جرد الكلمة من احرف الزیادة لو كانت بھا ، واحذف منھا (أل) ، لتصل إلى -١
اصلھا المجرد ، فمثلا ( الفطر ) أصلھا (فطر ) ، وكلمة (احتكم ) أصلھا ( حكم ) ، 

  وكلمة ( الأنطلاق ) أصلھا ( طلق ) .وكلمة ( أستغفر ) أ صلھا (غفر ) ، 

ثم ردھا إلى مفردھا لو كانت جمعا ، وإلى ماضیھا لو كانت مضارعا أو أمرا ، -٢
فكلمة (إصدقاء ) مصدرا ، أو مشتقا من أسم الفاعل أو أسم المفعول أو غیرھما .

  (حمد) .وكلمة (محمود ) في  جمع صدیق ، یكشف عنھا في ( صدق ) .

الكلمة (ثانیھا الأصلي ) أولاھما (الحرف الأخیر الأصلي ألفا ترد إن كان عین  -٣
إلى أصلھا ( الواو او الیاء ) ، وذلك بتحویل الماضي إلى المضارع ، أو المصدر 
مثل : ( عاد ودعا )،فالألف في الفعلین (واو ) لأن مضارع الأولى (یعود) ، 

إن كان أصل  ) . ومصدره (عود). ومضارع الثانیة (یدعو )، ومصدره (دعوة
  الألف یاء في مثل (مال) و(رمى ) فاكشف عنھما في بابي (میل ورمي ) .

   أن كان الفعل مضعفا فك تضعیفھ مثل :( جد وفر) یصیران (جدد وفرر). -٤

  : استعمال المعاجم لضبط حروف الكلمات -رابعا

 -تستعمل المعاجم لضبط حروف الكلمات بالطرق الأتیھ :

ثلاثیھ : تذكر الأبواب الأتیھ في ضبط الماضي والمضارع للأفعال ال -١
ینشر) ، وباب  –باب (نصر) كما (في نشر وغیرھا كأمثلھ یقاس علیھا .
 –یصرف ) ، وباب (فتح) كما في (جمع –(ضرب ) كما في (صرف 

یغضب ) ، وباب (كرم ) كما  -یجمع ) ، وباب (فرح) كما في ( غضب
  یعظم ) وھكذا. –في (عظم 

 اء اخرى مشھورهفي ضبط الأسماء تشبھا بأسم -٢
   على وزنھا ، فیقال ( نمر ، بوزن فخذ ) و( غدیر بوزن سمیر ) وھكذا .


